

REPÚBLICA

Organo de la Agrupación Republicana de Cuenca

Periódico semanal — Se publica los lunes —

Franqueo
Concertado

AÑO I Cuenca, 7 Diciembre 1931 NUM. 96

Director: D. Cándido Pérez, Parque de Canalejas
Administrador: D. Julián Rojo, Mateo Miguel Ayllón, 13

PRECIOS	
Suscripciones en Cuenca.	Un mes. 0,45
	Un trimestre. 1,25
	Un semestre. 2,50
En la provincia y fuera de ella.	Un mes. 0,50
	Un trimestre. 1,50
	Un semestre. 3,00

Número suelto

10 cts.

25 ejemplares. . . 1,75

Toda la correspondencia política y de redacción debe dirigirse al DIRECTOR.

Suscripciones sueltas y anuncios al
Administrador

Editorial

Justicia y nada más

Tú como yo, lector recordarás, aquellas famosas apoteosis y orgías que por la más pequeña futesa celebraban los hombres de la monarquía y muy especialmente los de la Dictadura. Visita de un primate del Gobierno; banquete al canto. Colocación de la primera piedra de un edificio para servicio del Estado pero que prodigamente abonaba el Municipio; banquete, *chin-chin*, repique de campanas, discursos, bendiciones a granel y juerga general. La Prensa facciosa prodigaba los artículos encomiásticos y hacía temblar de emoción pintando el cuadro enternecedor del siempre grandioso acto. Los adjetivos se volcaban a raudales sobre los gerentes de la cosa pública y las lágrimas acudían a los ojos impulsadas por el sentimiento enternecedor de las glorias de la Patria. ¡Ah!... ¡oh!... ¡eh!

¿Y qué habrá pasado en España? ¿Que épica catástrofe nos ha asolado a los Conquenses que ni la prensa hace mención de los beneficios que la República derrama entre nosotros? Porque es el caso señores, que el Ministerio de Fomento destina siete millones y pico de pesetas para obras públicas en nuestra provincia y la Dirección General de Primera Enseñanza millón y medio para construir un soberbio edificio escolar en nuestra capital, y el noventa y cinco por ciento de los ciudadanos no se han enterado, y la prensa hace raquíca mención de ello.

Pues muy sencillo: Los hombres de la República, los que sienten en su alma el deseo del engrandecimiento de la Patria, no vinculan en su persona los beneficios que otorgan a aquella, sino que con el altruismo del ideal, obran en el plano de las realidades, callada y humildemente, y desdeñan esas puerilidades y fatuidades que eran antes eslabón obligado de una carrera política por razón de que, ni en los de arriba ni en los de abajo, existía principio ético con virtualidad suficiente para anular el egoísmo personal.

Pero todo tiene un límite; y en este caso, rayano con la justicia. Pues todavía no ha terminado el regocijo y fruición de cierto sector, cuando se lanzó por nosotros una noticia equivocada sobre concesión de crédito por el Estado para Obras Públicas que luego resultó falsa, y se enlaza con el silencio que guardan ante la realidad del momento que supera con mucho a la ficticia cifra; y a fuer de hidalgos y caballeros, es de justicia, repito, testimoniar a los señores Covisa, Almagro, Mendizábal, Blanco y Llopis, en dos líneas, pues ellos ni quieren ni desean más, la gratitud de todos por el tesón y cariño con que cumplen sus deberes de representantes republicanos.

VINICIO

En vísperas de crisis

Es casi seguro que el nuevo Jefe del Gobierno sea el Sr. Azaña y que habrá cambio importante de personas en las carteras ministeriales.

Componen la Redacción de REPÚBLICA, los señores siguientes: director, Cándido Pérez Gasión; redactor jefe, Emilio Lizondo; secretario de redacción, Joaquín Buendía; redactores y colaboradores, Juan Giménez de Aguilar, Salvador Padilla, Juan Aznar, Aurelio López Malo, Augusto M. de Castro, Evaristo Pareja Contreras, Justo Culebras, Antonio Dorrego, Cándido Martínez, Félix Navarro, G. Manuel Fernández y Francisco Chust.

Coplas profanas

DEL MOMENTO

Si preside un socialista, yo no seré gobernante que será opositorista: dijo con frase tonante el jefe radicalista.

Y, un socialista de aquí, con frase tajante y pura, dicen, que se expresó así: Dejamos la jefatura a Niceto, porque sí.

Más tarde, un sindicalista a voz en grito cantaba: «El partido Socialista va labrando su mastaba, pues su fin, está a la vista.

«El laborismo en Albién cayó de su pedestal.» ¡También en nuestra región otros se caerán igual cuando llegue la ocasión!

ESPARTACO.

Gobierno Civil

Se ha recibido la siguiente nota de este Gobierno civil, con ruego de que se publique.

Valera de Abajo.—Han ingresado en la cárcel dos individuos de dicha localidad como culpables de alteración pública.

Sisante, Santa Cruz de Moya, Villamayor de Santiago, Olmedilla del Campo.—La inquietud obrera por disconformidad de jornales e imposiciones a los técnicos han quedado solucionadas.

Servicios Municipales.—Los varios servicios municipales — estadístico, agranómico, sanidad, etcétera — reclamados por el Estado y correspondientes a todos los Ayuntamientos de esta provincia, están activándose constantemente mediante sanciones gubernativas.

Gobierno Civil de Cuenca, 7 de diciembre de 1931.

MARTILLAZOS

UNA VISITA DE INSPECCION

Se impone, cada vez con mayor motivo, al pueblo de Albaladejo del Cuende, donde hace años viene imperando una fracción en Ayuntamiento, Juzgado Municipal y Juntas de toda índole, que un día fanjulista, más tarde dictatorial y ahora, queriéndose amparar en una elevada personalidad socialista, pretende tener sojuzgados a los ciudadanos de Albaladejo.

Hace días fueron insultadas unas pacíficas mujeres por miembros de esa fracción. Continuamente se están dando motivos para alteración de orden.

Nosotros pedimos que se realice en el Ayuntamiento de Albaladejo del Cuende una inspección serena e imparcial y que se ponga coto a las demasías que nos denuncian.

PARA QUIEN CORRESPONDA

Si la memoria no nos es infiel, tenemos entendido que una de las primeras disposiciones del Gobierno de la República fué disponer la desaparición en sitios públicos y oficiales de todos los emblemas y alegorías del fenecido régimen monárquico; pero se da el caso que en nuestra capital, y en sitio céntrico, existe una gran placa esmaltada con una magnífica corona real en el centro que no parece sino desafiar al tiempo y a las circunstancias, haciendo un lastimoso contraste con otra placa existente a su lado, en el mismo edificio, y en la que, los ceiosos y republicanos funcionarios del Cuerpo de Telégrafos, hicieron desaparecer a su debido tiempo la coronita que ostentaba.

Ya se comprenderá se trata de las oficinas del Servicio Catastral-Jefatura Provincial, y sería muy conveniente que en esta dependencia se fueran enterando de que fué en abril cuando en España se liquidaron las coronas y demás símbolos de la realeza.

Lo decimos para que la autoridad correspondiente se entere también y proceda como corresponda.

MANSIONES PALEOLITICAS

Llegan a nuestra redacción y por conducto fidedigno noticias de que un grupo no muy numeroso de ciudadanos de la vecina Ciudad de Huete se dedican a la persistente tarea de desprestigiar a la institución republicana, no librándose de su cotillo de solana, desde el Presidente del Consejo de Ministros al último redactor de REPÚBLICA. Bien está por lo que a nosotros respecta, pues nos concretamos sencillamente a estampar en letras de molde nuestras ideas de pura democracia en prosa más o menos galana, si bien convencidos de ser unos clásicos en parangón con la que usen ciertos cavernícolas. Pero zaherir a ciertos señores hijos de ese pueblo y gloria de la ciencia, que actualmente se sienten en los escaños del Congreso, eso, señores míos, es vergonzoso por razones de índole moral y por instinto de fraternidad y con ello quedáis juzgados. Pero nuestro asombro sube de punto cuando nos comunican que muchos de los titulados Republicanos hacen coro a los hombres de la raza de Canstand y que salvo los dos señores Médicos, un barbero y algún otro elemento sano, los restantes pseudo-demócratas forman la *clac* de los señores Feudales.

Ahora que nosotros, entes minúsculos, estamos dispuestos a deslindar los campos y terminar con la farsa caciquil; y empezando por alguien preguntamos: ¿Quién es el alcalde de Huete? ¿Obstenta limpia ejecutoria política? ¿Sabe cuales son sus deberes de Alcalde de la República? . . . La solución en el próximo número.

NUESTRAS CONFERENCIAS

Gerardo Farfán de los Godos

Con un lleno completo tuvo lugar el sábado último la conferencia anunciada, en el Círculo Republicano.

En ella, el secretario político del gobernador, D. Gerardo Farfán de los Godos y Carrillo de Albornoz, desarrolló magistralmente el tema «La República Española y sus problemas.»

Presenta al orador nuestro correligionario y amigo, el presidente del Radical Socialista D. Aurelio López-Malo.

En elocuentes palabras indica que

obsta la presentación del disertante por ser este persona conocida y querida de todos los afiliados. «En el poco tiempo que entre nosotros lleva —dice— se ha granjeado íntimos afectos y grandes amistades: es uno de nosotros.»

Añade que tuvo el Sr. Farfán preocupaciones literarias y políticas; en el periódico y en el libro, siempre defendió la democracia y la libertad. Sus actividades trascendieron al campo teatral, y el gran número de dra-

(Continúa en la página sexta)